

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja, proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 14.

Mahón, viernes 3 Agosto de 1894.

N.º 3.901

SECCION POLITICA

La guerra en Asia

La guerra entre la China y el Japón, que, según todas las noticias, es un hecho inevitable, nos deja en un estado de perfecta indiferencia á los españoles. No tenemos nada que perder! Y esto no es una ventaja, sino gran desgracia, porque sabido es lo que ocurre al hombre que "no tiene que perder."

Pero Inglaterra y los Estados Unidos de América sí tienen que perder, por cuyo motivo se apresuran á intervenir diplomáticamente aquella, y aun materialmente la República americana, á fin de salvar en la medida de lo posible sus intereses comerciales é industriales.

Los fervientes deseos de paz entre chinos y japoneses, demostrados por Inglaterra especialmente, no responden, en efecto, á un interés elevado en favor de la civilización y de la humanidad, sino á una sencilla cuenta de mostrador. Si chinos y japoneses se entregan á la tarea de destruirse mutuamente, la vida comercial quedará paralizada, las fábricas inglesas no podrán dar salida á sus productos, las innumerables factorías que los ingleses tienen en aquellos remotos países habrán de cerrarse ó poco menos, perdiéndose transitoriamente para la industria británica un mercado que comprende tres ó cuatro centenares de millones de hombres, la cosa es grave.

La Inglaterra vive de esos enormes clientes que ha procurado para su industria en todas las partes del planeta. Si esos clientes, por una circunstancia cualquiera, se sustrajeran todos á un tiempo á la explotación comercial é industrial de la Gran Bretaña, ésta bajaría de golpe al último lugar de las potencias europeas, sumida en espantosa ruina. Ya no veríamos entonces pasear los mares esas soberbias escuadras que pregonan las riquezas y el poderío de los modernos romanos; ya no oíríamos hablar de sus grandes diplomáticos, de sus gloriosos generales, de sus eminentes hombres de Estado; se perdería la leyenda del oro inglés, y las islas británicas quedarían reducidas al papel de la Grecia moderna, viviendo con los recuerdos de su magnífica historia, pero comiéndose los codos.

Así se comprende el celo humanitario y filantrópico que se apode-

dera de los gobiernos ingleses cada vez que la guerra amenaza con sus horrores á alguno de esos grandes mercados que posee en la tierra, y con cuyos provechos vive espléndidamente. Así se explica el enterneamiento que se ha apoderado de ella ante la guerra entre China y el Japón por causa de Corea. ¡Tiene que perder!

(El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

Seis agentes recaudadores de contribuciones llegaron días pasados á Sarvilán (Granada), y como el vecindario se negó á pagar y se alborotó, los citados agentes, provistos de armas de fuego, encerráronse en una casa y no cesaron de dispararlas hasta las tres de la madrugada, desde las nueve de la noche anterior.

Merced á la llegada de la guardia civil, tranquilizáronse los ánimos y cesó el faego. Los recaudadores fueron detenidos.

Desde Málaga telegrafían á *El Imparcial* que en aquella capital circula el rumor de que el barco de vela «San Vicente», procedente de Tanger, ha sido sorprendido por los rifeños en una playa próxima á Alhucemas.

Dicho barco llevaba bandera francesa y lo tripulaban españoles, conduciendo á bordo 20 pasajeros moros.

Se ignora si el «San Vicente» llevaba contrabando de guerra.

Asegura el telegrama que, gracias á los esfuerzos hechos por el gobernador de Alhucemas, se ha conseguido recuperar el barco, que está fondeado frente á dicha plaza.

Se ignora si los moros entregaron el buque mediante rescate. Solo se sabe que antes de entregarlo lo saquearon, llevándose todo el dinero y las ropas y efectos que había á bordo.

El Correo Español, periódico que se publica en Orán y que defiende los intereses nacionales, inserta un artículo en el cual se dice lo siguiente:

«De la plaza de Melilla arriban sin cesar á este puerto cargamentos de café de Puerto Rico y azúcar molido, citándose en las calles y plazas de esta capital extranjera la procedencia especial de esos artículos coloniales, el nombre de los barcos que los transportan y el de los comerciantes que aquí los adquieren á bajo precio.

No vendría abrir una información minuciosa y severa que hiciera luz en este punto, que por más que resulta negro á los patriotas españoles nos tiñe las mejillas con el rostro de la vergüenza?

Los dolorosos sacrificios y los santos entusiasmos de la patria española, han de ser también objeto de explotación inicua y de rapacidad infame?

El Eco Mauritano, de Tánger confirma las noticias que ha publicado *El Correo Español*, de Orán, respecto al contrabando de armas en el Riff, y dice:

«Desde algunos puntos de la costa de Málaga, de Gibraltar y otros sitios, sale periódicamente armamento de guerra en dirección á la costa del moro, donde las

kábilas sustituyen las espingardas por fusiles de nuevo modelo, no sabemos si Maüser inclusive.

Las hordas del Riff están completando su armamento con fusiles de los diferentes sistemas que usan los ejércitos europeos.

El gobierno español está en el caso de seguir la pista á esos seres odiosos y degradados que por unas cuantas pesetas representan el papel de traidores.

El patriotismo obliga á descubrir á esa clase de criminales, pues únicamente con un ejemplar escarmiento se conseguirá que no salpiquen ni manchen nuestro prestigio los que, por dedicarse á tan vil tráfico, son indignos de llamarse españoles. Que en Gibraltar ó en otro cualquier punto se flete un barco inscribiéndole bajo la bandera inglesa, no debe ser un obstáculo que impida al gobierno ejercer su poderosa acción, á fin de averiguar los nombres y naturaleza de los traidores á la patria.

Los moros del Riff, que llegan frecuentemente á Orán, se envalencen de la facilidad que encuentran en proveerse de armamento y municiones por medio de corredores españoles que ultiman todo el negocio, hasta la conducción del armamento y su alijo en los puntos convenidos de antemano.

Choque de buques

Para depurar la verdad de lo ocurrido en la colisión que tuvo lugar cerca de Almería entre el v. correo *Ciudad de Santander* y el *Numancia*, de que ya tienen noticia nuestros lectores, esta mañana he pasado á bordo del primero de los citados buques, uno de nuestros redactores.

Estábamos convencidos de que los telegramas recibidos aquí, al afirmar que un capitán de nuestra marina mercante se había negado á prestar auxilio á un buque en peligro, no estaban en lo cierto, y mucho menos tratándose del capitán del *Ciudad de Santander*, señor García, que tantos servicios humanitarios lleva prestados y cuyo carácter hemos oído elogiar cien veces por los pasajeros que ha conducido durante muchos años á bordo de los principales vapores de la Traslántica.

Nuestro convencimiento se ha afirmado al examinar el cuaderno de bitácora, al oír las declaraciones de los tripulantes que estaban de guardia al ocurrir el hecho, y sobre todo lo que nos ha manifestado el pasajero del *Numancia*, José Contreras, que en el momento del choque subió á la cubierta del *Ciudad de Santander*.

Pocas horas antes de ocurrir la colisión, es decir, en la mañana de anteayer, este trasatlántico navegaba en demanda del cabo de Gata, siguiendo muy cerca el mismo rumbo el *Numancia*.

A las siete y media aclaró por completo la calma, y en el acto de bajar el capitán del *Ciudad de Santander* á situarse por la demora de la torre-faro del citado cabo, el *Numancia* iba acercándose á la mura de estribor de aquél dirigiendo su timón á la banda de babor, con objeto sin duda, de cruzar por la proa del correo, buscando la costa.

No pudiendo el capitán del *Santander* buscar la popa del otro buque, por su proximidad, ordenó al timonel que metiera todo á babor, parando el buque y haciendo máquina atrás.

Pero el *Numancia* seguía avante, no parando hasta estar muy cerca del *San-*

tander. Ambos buques quedaron casi abarloados, es decir, uno junto al otro, rozando el botolón de aquel sobre la parte alta de la borda del segundo, doblando el pescante de la escala de proa, resintiéndose algo el cabillero y rompiendo el aposento del farol de situación. Entonces saltó á bordo del *Ciudad de Santander* el pasajero del *Numancia* José Contreras, que se hallaba en la proa de éste.

Entretanto, los tripulantes del trasatlántico estaban todos en la toldilla de popa con objeto de echar los botes de salvamento al agua en caso de que hubiese habido necesidad de ello; pero se vió que el *Numancia*, que solo tenía el botolón roto, rebasaba la popa del *Santander* sin hacer ninguna señal de auxilio con banderas ni con el silbato, alejándose en demanda del puerto de Almería.

En vista de ello, el capitán del *Santander* siguió su derrota, habiendo llegado esta mañana á nuestro puerto.

El pasajero del *Numancia*, además de habernos corroborado los precedentes detalles, nos ha manifestado hallarse muy satisfecho del trato que ha recibido á bordo del *Ciudad de Santander*, á cuyo capitán, como se desprende de lo dicho, ninguna responsabilidad puede caberle por el accidente ocurrido.

Por nuestra parte estamos segurísimos de que, si el *Numancia* hubiese corrido el más ligero peligro, no habría vacilado un momento el capitán Sr. García en prestarle toda clase de auxilios, sino que hubiera sacrificado su vida, si necesario hubiese sido, para salvar la de sus semejantes.

El *Numancia* se dirige de Orán á Almería, con 150 pasajeros los cuales llegaron sin novedad al punto de su destino, excepto José Contreras, que se halla á bordo del *Ciudad de Santander*.

El pié de que cojea

El Heraldo de Madrid, que tiene pasión por el Sr. Moret, dice anoche, á propósito de la solución que ha dado el Gobierno al conflicto de Zaragoza:

«Pongamos en la cuenta de la política moretista esta nueva obra, y vamos adelante.»

Mientras el Sr. Sagasta se cura en Fitero, no se sabe que su verdadera enfermedad está en Madrid.

O lo que es lo mismo,

Que el Sr. Sagasta tiene un pié en Fitero y otro en Madrid, y que éste, ó sea el de Madrid, es el pié de que cojea.

¿No es esto, estimado *Heraldo*?

Pues somos de una opinión, que sometemos al estudio del colega.

Que regrese de Fitero el ilustre cojo, y puesto que se trata de un pié, resuelva con la punta del otro la cuestión.

El bandolerismo en Cuba

Los periódicos llegados de la Gran Antilla dan noticias alarmantes de la gran importancia que está adquiriendo el bandolerismo en Cuba.

En las provincias de la Habana y Matanzas hay unas cuantas partidas que desde hace largo tiempo recorren tranquilamente el país, como dueños y señores, como dueños y señores, cobrando tributos realizando secuestros y cometiendo todo género de delitos.

En Puerto Príncipe también han aparecido unas cuantas partidas que se han hecho señores de la comarca, teniendo

en continuo sobresalto á los habitantes. En fin; el bandolerismo ha llegado á tal extremo, que si no se aplica remedio pronto y enérgico, la isla de Cuba será en muy corto plazo patrimonio de bandidos.

Lo que dice Pi y Margall

En una carta de los federales de Valladolid dice el ilustre jefe del federalismo: «Ha llegado la hora de que cese toda confusión, todo género de vacilaciones. Queremos la República; pero no una República incolora, sino una República que tenga por base la federación y por fin la emancipación del pueblo. No es libre el que en su vida social carece de independencia; úrgese acabar, en pro de las clases trabajadoras, con la última forma de la servidumbre. No es posible conseguirlo de golpe; no lo permiten los intereses creados á la sombra de antiguas leyes; pero hay que encaminar á tan noble fin todas nuestras reformas.

Hay entablada en el mundo una lucha por la igualdad; Ley que en el sentimiento de la igualdad no se inspire, no puede menos de prolongarla con dano de todo nuestro linaje. Ahorremos, por tan prudentes como viriles resoluciones, días de luto á la patria»

París 29 de Julio

De un periódico de París: «La China y el Japon, como lo hacian prever las noticias de estos últimos dias, van á disputar la Corea á cañonazos.

La Corea, península puesta como un puente entre el continente asiático y las islas que forman el Japon, es objeto de rivalidad de varias potencias. Sus dos millones de habitantes están gobernados hoy por un rey absoluto y por una especie de Consejo de ministros que consta de veintinueve individuos, de igual autoridad. El país, que ocupa una superficie algo menor que la mitad de Francia, está dividido en ocho provincias que comprenden más de 300 distritos.

La China tenía en otro tiempo una soberanía efectiva sobre gran número de los estados inmediatos á sus fronteras y que, á pesar de sus esfuerzos, se han ido separando de ella poco á poco. A este número pertenece la Corea. Más, lo que aumenta su valor á los ojos de la China, es que perdida la Corea Pekin estaría más próximo á la frontera. Los japoneses en cuyas manos, por lo demás, están casi todas las transacciones del país, tendrían por su conquista una brecha excelente para entender su comercio y su influencia por todo el norte de Asia; lo que tendrían la facilidad de recobrar el Puerto Hamilton, que ella ocupó por algun tiempo y desde donde vigilaría á la Rusia asiática á la par que al Japon. Mas Rusia, que por aquel lado no reina más que sobre países montañosos y cubiertos de hielo las tres cuartas partes del año, si se incorporase la Corea, tendría pronto un puerto abierto en todas estaciones. Excelentes motivos son estos para cada uno de aquellos estados de velar con solícito cuidado para la conservación del estado actual de la Corea.

Si Rusia é Inglaterra no han intervenido hasta poco há en estas cuestiones, el Japon y la China hace ya siglos que rivalizan en influencia en la Corea y ésta es casi toda la historia de ella. Una calma relativa reinaba estos últimos años en Corea, así es que en diez años el comercio había más que triplicado allí, en provecho sobre todo del Japon. Una estadística demuestra, en efecto, que en 1889 este último pueblo

entraba en las transacciones europeas por más de las dos terceras partes y que, de un total de 1.224 buques que habían frecuentado los puertos de Corea 1.161 ostentaban bandera japonesa.

Por medio del comercio han ido penetrando poco á poco las ideas japonesas que, como es sabido son todas favorables á la civilización europea, en la cual se impregna cada día más el Japon. De la lucha entre los dos partidos han nacido contiendas intestinas: entre el partido afecto de las tradiciones chinas y el partido adicto á la política japonesa.

Al mismo tiempo, surgía un conflicto entre el gobierno de Corea y el gobierno japonés á propósito de la supresión del derecho de la exportación de granos. La resistencia de la Corea a las reclamaciones del Japon, las luchas intestinas, que se han convertido en insurrecciones, han inducido al Japon á enviar tropas á Corea en virtud del tratado de Tientsin en 1885. Mas este tratado prevé para la China el derecho de intervenir con el mismo título por medio del envío de tropas á Corea. Los dos gobiernos han aplicado al tratado; las tropas se han encontrado y el conflicto ha entrado hoy en el período agudo.

El Japon no tiene en realidad razón en sus reclamaciones, pues desde los tiempos más lejanos la China ha tenido derechos sobre la Corea. Mas los japoneses quieren imitar á los europeos, quieren tener como ellos países de protectorados.

Ahora bien, los japoneses están admirablemente pertrechados y son muy inteligentes además, á juzgar por lo que se ve en sus buques, que se pueden abrir en su ejército; ella es asaz populosa para poder reemplazar á los muertos. Ya se está organizando en su arsenal de Foul-Tcheou. Tendrá tantas tropas como necesite. Tampoco le falta dinero. En tales circunstancias, y la guerra puede eternizarse y la China no es inferioridad militar de los japoneses.

En cuanto á la Corea, que sabe muy bien que siempre ha sido vasalla de la China, se muestra indiferente á las reclamaciones de unos y de otros. Que se la compen con salsa japonesa ó con salsa china, qué puede esto importarle?

Telegramas

Madrid 31, 8:30 m. Coméntase la conducta del general Bergés al despedirse de las tropas de su mando sin tener admitida la dimisión. Pensese en imponerle una corrección disciplinaria, pero se reducirá todo á admitirle la dimisión.

Madrid 31, 8:40 m. El Imparcial ha denunciado la petición de la comisión de senadores que formaba el tribunal de oposiciones para proveer varias plazas de la secretaría del Senado.

Madrid 31, 8:50 m. El ministro de Hacienda se muestra muy satisfecho de su gestión. La recaudación ha aumentado en 18 millones en este trimestre. La suscripción de obligaciones del Tesoro llega á 180 millones.

Se halla en vías de arreglo la huelga de los canteros de Bilbao.

Ha sido indultados los treinta sentenciados por los tribunales militares con motivo del motín de Orense ocurrido el año pasado.

Los nocedalistas se proponen luchar en las próximas elecciones provinciales como una fuerza independiente.

En Zaragoza ha habido 28 personas envenenadas por comer cañamones tostados; pero no ha fallecido ninguna de aquellas. Se ignora si se trata de un crimen ó de una torpeza.

París 31, 1:35 m. Buenos Aires.—Se anuncia el restablecimiento de la legación de la república Argentina cerca del Vaticano.

París 31, 6 m. Londres.—En la Cámara de los comunes, M. Grey ha manifestado que la guerra entre China y el Japon no había sido aún declarada oficialmente, que no se ha perdido todavía la esperanza de llegar á un acuerdo y que todas las potencias interesadas en la cuestión, se hallan acordadas en aconsejar la paz.

San Francisco.—Algunos vapores ingleses están cargando conservas, carne y harina con destino á China.

Minneapolis.—Se asegura que se hallan en camino para China por la vía Canadian Pacific grandes cargamentos de fusiles.

Madrid 31, 1:30 t. Se insiste en afirmar que el general Macías reemplazará al general Bergés en la comandancia general de Aragón.

Madrid 31, 5:20 t. Se ha ordenado que se tomen las precauciones sanitarias contra el cólera existente en Marsella. La suscripción de las obligaciones del Tesoro ascendió ayer á 90 millones de pesetas.

Madrid 31, 9:40 n. Se ha confirmado la noticia de que el dand «San Vicente», apresado por los marinos de Albucemas, llevaba bandera francesa y pertenecía á la matrícula de dicha nacionalidad.

Las autoridades españolas, á ruego del ministro de Francia en Tánger, harán una información, la cual pasará después á la aprobación del gobierno francés.

Serán nombrados delegados de España para asistir al Congreso de higiene de Buda-Pest, los doctores Montaldó y Jimeno.

Madrid 31, 10 n. S. M. la Reina Regente ha teleografiado al gobierno que en nombre suyo se den las gracias al general Blanco por el brillante hecho de armas últimamente realizado.

Hasta última hora de esta tarde no se han recibido nuevas noticias de Marsella. Este tarde han quedado ultimados los nombramientos del personal para las inspecciones médicas de la frontera francesa.

El ministro de la Gobernación ha conferenciado por telegrafo con el subsecretario señor Alonso Castriello que se halla en Santander. También se encuentra en dicha ciudad el doctor Mendoza, que ha aceptado el cargo de ir á Marsella para estudiar la epidemia cólica.

Dícese que el ministro de la Guerra ha telegrafado á Llanes al general Macías ofreciéndole el mando del quinto cuerpo de ejército.

El entierro del señor D. Francisco Sepúlveda ha sido una verdadera manifestación de duelo. Este se hallaba presidido por los hijos del finado, el subdirector del ferro-carril del Norte y el señor Moreno en representación de la Compañía Transatlántica. Entre los concurrentes figuraban el ministro de Ultramar, el duque de Sexto y los Sres. Laserna, Mellado, Topete, Sotomayor y otros muchos.

Madrid 31, 10:40 n. S. M. la Reina Regente ha firmado los decretos concediendo los créditos extraordinarios para las atenciones del ministerio de la Guerra, el pago del cupón por el quebranto de la Deuda en el extranjero y las atenciones del Tesoro.

En un partido de rebote jugado en San Sebastián por los pelotaris españoles

y franceses han ganado los primeros, siendo muy aplaudidos.

Madrid 31, 10:50 n. El Herald publica una conversación celebrada en San Sebastián por uno de sus redactores con el ex-ministro señor García Barzanallana, presidente de la comisión de tratados del Senado.

Dicho señor declaró que el silencio del gobierno sobre la ruptura de relaciones comerciales con Alemania puede obedecer á los propósitos del señor Moret de negociar todavía con el imperio alemán, pues éste parece muy contrariado por la no aprobación del tratado, añadiendo que la tarifa general española deja indefensos los principales artículos de nuestra producción enfrente del recargo de la tarifa autónoma.

El señor García Barzanallana será obsequiado por los productores guipuzcoanos con un banquete que debe celebrarse en Tolosa.

Madrid 31, 10 n. Dícese en los centros oficiales que los banqueros de París han teleografiado que no puede tratarse del empréstito, sin aprobar antes la ley de auxilios á las Compañías de ferro-carriles.

Mañana publicará la Gaceta las reglas para las oposiciones relativas al cuerpo de archiveros bibliotecarios.

Según ha manifestado el señor García Barzanallana á un periodista, todo debe temerse del señor Moret, que espera seguir siendo ministro en la nueva legislatura y encontrar en el Senado una comisión dócil. Además afirma que Alemania necesita los hierros españoles y que por eso no los recarga ni aun despues de la ruptura.

También teme el señor García Barzanallana que el silencio del gobierno sobre la ruptura de relaciones comerciales con Alemania, obedecen á propósitos de negociar nuevamente con el imperio alemán; le parece mal la conducta del gobierno, y cree que la tarifa general deja indefensos los principales artículos de la producción nacional.

París 31, 4:40 t. El presidente de la república, M. Casimiro Perier, y su esposa han marchado esta tarde á Pont sur-Seine. Una extraordinaria muchedumbre que ocupaba las inmediaciones del ferro-carril, ha aclamado á M. Casimiro Perier.

El comisario central de Cete ha sido destituido, porque la información practicada ha demostrado que la policía local no comunicó á la administración el resultado de las pesquisas verificadas durante el mes de Abril último en el domicilio de Caserio.

El rey de Grecia ha llegado esta mañana á Aix-le-Beins.

Shanghai.—Según se dice en algunos telegramas particulares procedentes de Tienkiong, ayer hubo un nuevo encuentro entre las escuadras china y japonesa, habiendo sido echado á pique el acorazado «Cheny-Eu» que es el mayor de la marina china, despues de un encarnizado combate y capturados además dos acorazados chinos.

París 31, 6:55 t. La Canea.—Un desconocido ha disparado desde la calle un tiro de escopeta contra el gobernador general de Creta, que se hallaba á las doce de la noche en una habitación del piso bajo del ministerio de Hacienda.

París 31, 9:15 n. M. Casimiro Perier ha llegado á su castillo de Pont sur-Seine á las cinco de la tarde, siendo muy aclamado.

El presidente de la república ha concedido la condecoración de la Legión de honor al pintor señor Checa y al grabador Ricardo de los Rios.

Madrid 31, 10:40 n. S. M. la Reina Regente ha firmado los decretos concediendo los créditos extraordinarios para las atenciones del ministerio de la Guerra, el pago del cupón por el quebranto de la Deuda en el extranjero y las atenciones del Tesoro.

En un partido de rebote jugado en San Sebastián por los pelotaris españoles

Sin creencias

No ha dicho nada de nuevo don Jaime de Borbón al asegurar que el Sr. Sagasta ofreció el trono á su padre y quiso conspirar con éste para arrojar del trono á Isabel II.

El Sr. Sagasta buscó á Cabrera en Londres, conferenció con él sobre los medios que carlistas y revolucionarios podían poner en planta, juntos, para destronar á doña Isabel, y llegó á ofrecer, mediante el sufragio universal, la Corona al pretendiente.

Repetimos que estos hechos pertenecen á la historia contemporánea, y tal vez D. Jaime al hablar de ellos haya creído decir algo nuevo, no comprendiendo que un hombre como el Sr. Sagasta, con tal historia, sea hoy presidente del Consejo de ministros, jefe del partido liberal de la monarquía de D. Alfonso XIII de Borbón y uno de los hombres más importantes del régimen actual.

Realmente, una de las cosas que no tienen explicación plausible en la España moderna es la privanza, llamémosla así, del señor Sagasta. El hombre que conspiró con Cabrera para... restaurar la libertad ha demostrado en una larga historia, que parece tocar á su término, que le importa un comino de monarquías y repúblicas, de D. Carlos, como de doña Isabel, como de los Alfonsos, de los Bourbons como de los Saboyas; de la reacción como de los derechos individuales; de la mesocracia, reduciendo su finalidad á la posesión del poder para satisfacción propia y de sus amigos.

Pocas veces se ha visto en la política de un pueblo un hombre público con menos convicciones y menos ideas, es decir, un hombre menos á propósito para empuñar el timón del Estado y conducir la nave con rumbo fijo. Y á pesar de esto, el Sr. Sagasta es poder en España, y es tal vez la columna más firme de la regencia. Verdad es que el antiguo conspirador con Cabrera no gobierna, si por gobernar se entiende prever, dirigir, imponer: el señor Sagasta no prevé, ni dirige, ni impone nada; el Sr. Sagasta va á merced de los vientos, transigiendo con todo el mundo á fin de que le dejen en el poder, bello ideal de su famosa política; y bajo este concep-

to, no puede decirse que sea un hombre de gobierno en la España moderna.

Pero es un... ¿cómo lo diríamos?... es un favorito, esa es la palabra; y bien puede ser un favorito, ya que no un hombre de Estado, quien conspiró con Cabrera en favor de D. Carlos á título de liberal y jefe de los liberales monárquicos de España.

(El Mercantil Valenciano.)

MAHÓN

La subasta de arriendo del Teatro principal de esta ciudad ha sido declarada desierta por falta de postores.

Procedentes de Marsella fondearon en la tarde de ayer en nuestro lazareto los vapores Manuel Espalio, Itálica y Aznalfarache.

Copiamos de El Mercantil Valenciano:

«Frente á la sociedad de jóvenes católicos fundada para perseguir á la prensa anti-católica, funcionará otra sociedad de jóvenes librepensadores para defender el derecho de los que escriben al amparo de las leyes vigentes.

Creemos que los jóvenes llamados católicos hacen mal en provocar conflictos, y que los preparan es notorio, puesto que su primer paso constituye una ofensa á las autoridades gubernativas y á los tribunales de justicia.

Es que faltan á su deber los jueces, los gobernadores, los alcaldes y los agentes de la autoridad. Esto da á entender la formación de aquella sociedad, y esto, repetimos, es un insulto.

Nosotros tenemos que bajo el manto católico se trate de constituir una sociedad política y llamamos la atención del gobernador para que no contribuya á que las pasiones se exalten más de lo que están, autorizando la constitución de una sociedad que tendría por único fin y objeto la provocación al elemento liberal.

Estos reaccionarios están abusando y conviene cortarles las alas.

REMITIDO

Tampoco nosotros hemos fundado argumento alguno en las faltas gramaticales cometidas por nuestros contrincantes; y, á buen seguro, que las hubiéramos pasado por alto, si los redactores de «El Bien Público», no hubiesen empezado sus comentarios sobre este particular. Les ha pesado: pues con su pan se lo coman.

Dicen, que no hemos hablado de las diferencias entre masones y católicos desde la contestación que di-

mos á su primera pregunta. En cambio, sino hemos hablado, hemos hecho y.... «obras son amores y no buenas razones». Hecho, supuesto que hemos venido confirmando las conclusiones dadas en el remitido titulado «Comparad y elegid», demostrando á nuestros lectores hasta la evidencia, la mala fe con que proceden siempre los católicos de «El Bien Público», ora poniendo de relieve sus católicos y humanitarios sentimientos, ora inventando mentiras y calumnias, primero; calumnias solas, despues; acusaciones graves, mas tarde, por carecer de razones que oponer á nuestros argumentos. Y si alguien hubo que se atrevió á entrometerse en asuntos ajenos, no fuimos, en verdad, nosotros, sino los redactores de «El Bien Público», que se acogieron á nuestro remitido para separarse de la cuestión principal y meterse donde no se les llamaba.

Afirmar luego, y lo afirman muy bien, que no contestaremos á sus preguntas, pero, no será porque no podamos, sino porque no queremos, y no queremos, porque nada tienen que ver con el objeto que debatimos nosotros; porque, en nuestro concepto, están implícitamente contestadas, ya, bien en los textos, bien por incidencia, en nuestros remitidos; porque no debemos exponer nos á pasar plaza de tontos, repitiendo, solo para dar gusto á nuestros contrincantes, lo que ya se ha dicho, aunque incidentalmente, con anterioridad, y porque á muchas de ellas no nos corresponde á nosotros contestarlas.

Y si los redactores de El Bien Público no han sabido encontrar esas contestaciones á que hacemos referencia, no será sin duda por buena voluntad; sino por aquello de que «no hay peor sordo que el que no quiere oír, ni mayor ignorante que el que no quiere comprender».

Un liberal.

SOCIEDADES

CASINO UNION REPUBLICANA

Socorros mútuos

El domingo día 5 de Agosto á las 5 de la tarde, tendrá lugar la Junta Administrativa en conformidad de lo que previene el Reglamento.

Se suplica á los comisarios de Barrio se sirvan concurrir.

Mahón 2 Agosto 1894 — El Director, Jaime Roselló.

Circo Colón

Temporada de bailes de verano de 1894. Gran baile para el domingo próximo. Gran rebaja de precios: Entrada para caballero, 15 céntos.—Id. para niños, 10.—Señoras gratis.—Suscripción al baile, 20.—Gran regalo á los concurrentes. Nota.—Todas las señoras que deseen tener opción al regalo, abonarán cinco céntimos de peseta por entrada, advirtiéndolo que solo tendrán derecho las primeras 400 entradas que se expendan. La comisión.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS

De Marsella vapor «Manuel Espalio», cap. D. Guillermo Gárra, con 27 trip. y carga general. De Marsella vapor «Itálica», cap. don Pedro Biscochea, con 30 trip. y carga general. De Marsella vapor «Aznalfarache», cap. D. Joaquín Díaz, con 35 trip. y carga general.

BUQUES DESPACHADOS

Para Torreveja corbeta «J. M. B.» capitán D. Manuel Novo, con 12 trip. y efectos.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 4 Sabado

Santo Domingo de Guzmán, confesor y fundador. Sale el Sol á las 5' 01. — Pónese á las 7' 10. Luna sale á las 8' 54 M. — Pónese á las 9' 30 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Hay cólera en Marsella?—Silencio sepulcral.—El proceso contra Caserio—Suma y sigue

Madrid 2, 5' 15 t.

Noticias particulares insisten en que en Marsella sigue el cólera causando víctimas, sin embargo, oficialmente no hay noticia alguna que lo justifique.

Ha empezado en Lyon el proceso contra el asesino de Mr. Carnot. La concurrencia que asiste á la vista es extraordinaria hasta el punto de que ha sido precisa mucha fuerza de orden público para mantener un orden relativo.

Caserio quiere á todo trance asumir la responsabilidad del crimen, protestando de que su abogado trate de disculparle suponiéndole loco.

En el Ferrol se preparan grandes agasajos á los tripulantes de la «Nautilus».

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data including exchange rates and prices for various goods and services in Barcelona.

Anuncios.

D. José M. Mercadal y Pons,
Abogado, Juez municipal de la ciudad de Mahón.

Hago saber: que el día siete del agosto próximo á las doce de la mañana, se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, tres bolsillos de plata embargados á Pedro Arturo Sintes y Riudavets, en las diligencias de ejecución de la sentencia firme recaída en el juicio de faltas celebrado contra el mismo, por ofensas á los agentes de la autoridad; pues así queda mandado en providencia de ayer dada en las mencionadas diligencias.

Mahón veinte y ocho Julio de mil ochocientos noventa y cuatro.
José M. Mercadal, Ante mí Alejandro Gavaso, Srio.

Hago saber: que el día veinte y nueve de Agosto próximo á las once de la mañana, se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, las fincas embargadas á Miguel Olives y Cardona, que á continuación se expresan:

«Una viña de cabida de unas cinco mil cepas situada en Binibeca ó Biniali, del término Municipal de esta Ciudad, que linda al Este con otra de Cristóbal Coll, al Sur con otra de Juan Olives, al Oeste con un camino sendero que conduce á dicha viña y al Norte, con viña de Bernardo Carreras; y «Un Campillo sito en Son Xurigué del mismo término municipal de unos once almudes en poca diferencia tierra sembrado, lindante al Este y Sur con un camino que desde Biniali conduce á Llumasanas, al Oeste con tierras de Antonio Carreras y al Norte con otras de otro Antonio Carreras.»

Dichas fincas se venden á instancia de D. Gabriel Orfila y Seguí, vecino de esta Ciudad para hacerle pago de la cantidad de noventa y una peseta cincuenta y ocho céntimos y de las costas del juicio que acredita contra el referido Miguel Olives Cardona en méritos del celebrado en este Juzgado sobre pago de dicha cantidad, siendo las condiciones con arreglo á las cuales se verificará la subasta, las siguientes:

- 1.º Que los títulos de propiedad de las fincas descritas estén de manifiesto en la Secretaría para los que quieran tomar parte en la subasta, previniéndose que no tendrán derecho á exigir ningunos otros.
- 2.º Que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de la tasación.
- 3.º Que para tomar parte en la subasta se ha de depositar previamente el diez por ciento del justiprecio, sin cuyo requisito no serán admitidos los licitadores, sirviendo de parte de precio al que obtenga las fincas y devolviéndose á los demás; y
- 4.º Que los gastos de subasta, remate y escritura de traspaso serán de cargo del comprador.

Mahón treinta de Julio de 1894.—José M. Mercadal.—Ante mí, Alejandro Gavaso, Srio.

Sardina salada (pinxes) clase superior

Se vende en el almacén del Andén de Poniente n.º 22 á 3.50 la arroba de 10 kilos.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL
Dr. KLEIN
Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA:
D. Jaime Ferrer, Farmacéutico,
Castillo, 11.
AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unca en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

Alcaldía de Mahón

Policia rural

Llegada la época de desbrozar (vulgo aixarmar) los caminos públicos, prevengo á los habitantes de las compañías rurales de este distrito municipal, que procedan desde luego á dicha operación, la que deberá quedar terminada dentro del plazo de quince días, en la inteligencia de que á los que dejen de cumplir esta orden se les impondrá la multa de cinco pesetas, practicándose además la poda á costa suya.

Mahón 2 Agosto 1894.—El Alcalde, Sebastián Vinent.

Funciones públicas

El domingo próximo cinco de agosto á las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales las subastas orales para la adjudicación de los bailes públicos que han de celebrarse en los anejos pueblos de San Clemente y San Luis, el primero en los días 18 y 19 del corriente, y el segundo en los días 25 y 26 del mismo, conforme á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y bajo los tipos siguientes:

	Ptas.
San Clemente	20'00
San Luis	40'00

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 1.º Agosto 1894.—S. Vinent.

La festividad de San Cayetano tendrá lugar en el caserío de Llumasanas el domingo próximo 5 del corriente con carreras de batallas que empezarán á las cuatro de la tarde bajo las reglas que dice el Señor Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida anunciando en la respectiva multa los generes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.—Mahón 1.º Agosto 1894.—S. Vinent.

Consumos

Queda prorrogado hasta el día 10 de Agosto próximo inclusive el plazo señalado para hacer efectivas las cuotas del segundo trimestre del Repartimiento de consumos para cubrir el déficit resultante en el curso del año 1892-93, advirtiéndose que expirada dicha prórroga se procederá indefectiblemente contra los morosos por la vía de apremio con arreglo á Instrucción.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.—Mahón 31 de Julio de 1894.—S. Vinent.

Academia de Francés

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

D. José Landino Pbro
Llegado el tiempo de las vacaciones, se suspenden por dos meses las Conferencias de costumbre.

EDICTO

D. Juan Ginart y Hernandez
Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que por orden superior han sido anuladas las fechas de la cobranza voluntaria publicados el 23 Julio y en su lugar regirán los siguientes:

- Ayayor del 3 al 8.
- Ciudadela del 8 al 13.
- Ferreries del 7 al 9.
- Mercadal del 8 al 10.
- Mahón del 1 al 6.
- Villa-Carlos del 18 al 20.

Lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes y en cumplimiento del art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 31 de Julio de 1894.—El Recaudador, Juan Ginart.

Para vender

Lo está la casa calle de Santa Eulalia números 9 y 11 en esta ciudad.

Tambien lo están dos casas y un huerto contiguo en Villa-Carlos calle de Mahón números 52 y 54.

Para Informes calle del Comercio n.º 6.

Lo está una casa de recreo acabada de edificar, barata, en Villacarlos, calle de San Pedro n.º 46. Para su ajuste en la misma.

Lo está la casa con huerto n.º 65 de la calle de la Reina de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela.

Una porción de terreno dividida en dos cereados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada.

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos, calle de Stuart número 14.

Informará el Notario D. Francisco Andreu, en la calle de Montañez n.º 4, Mahón.

Magnífica ocasión.—Lo está una casa recién construida en Villacarlos calle de la Iglesia esquina á la de Buenavista con todas las comodidades apetecibles, por dos mil pesetas sin otro gasto.

Informes, Sta. Eulalia 67, Mahón.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el domingo próximo 5 de Agosto á las 8 de la mañana el vapor español

Puerto Mahón
Admite carga á flete y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho, Infanta 24

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.
Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sarro ó descarme de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.